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2007第五届（上海）汽车电子论坛 

丁海涛：能够参加2007第五届汽车电子论坛首届汽车电子沙龙，在汽车方面我是一

个外行，能够有这个机会学习我感觉到非常高兴，我今天就贯彻十七大精神，落实

自主创新，缔造汽车制造强国的这个专题和大家谈一点想法和体会。 

大家知道刚刚召开的党的十七大明确了我们举什么旗走什么路以什么样的精神

状态向什么样的目标奋进，胡锦涛同志在十七大报告里面还特别谈到提高自主创新

能力，建设创新型国家，这是国家发展的战略核心，是提高综合国力的关键，谈到

了核心和关键。要坚持走中国特色的自主创新道路，把增强自主创新能力贯彻到现

代化建设的各个方面。自主创新的能力高低决定了国家民族的进步和企业的生存发

展，提高自主创新的能力是企业增强市场核心竞争力，实现又好又快发展的根本保

证，所以说我想自主创新无疑也是我们从汽车大国走向汽车强国必由之路，相信这

已成为业内人士的共识。 

就十七大的学习我谈三点想法：第一、汽车制造业是关系国计民生的产业，汽

车电子产业是其中的核心，大家知道汽车产业关系到国民经济的多个行业多个门类

的综合性龙头产业，在全世界汽车制造业代表了国家制造业的综合水平，我们在和

其他国家较量的时候我们是否能拿出自己创新的汽车，是否拿出完全知识产权的国

家名片，我想仅仅有合资的一汽丰田上海大众恐怕不够，所以中国的汽车制造业必

须要自主创新不能继续作世界汽车的装配厂。 

我们意识到汽车电子技术、新材料技术、发动机技术同时作为汽车产业发展三

个主要的技术之一，高端技术作为提高汽车电子产品、性能、环保、安全、使用性

的主要手段，是自主创新的核心内容。中国汽车制造业在汽车电子的核心技术方面

和发达国家相比，我们注意到了应该说还是有很大差异，实际上我们注意到这么几

个数字，目前国外平均每辆车上电子装置占整车成本30%，一汽豪华的轿车可以安装
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到48个微处理器，其电子产品占整车成本的40%。按照我国的汽车产业的十一五规划

要求，到2010年高档汽车电子产品成本占整车本30%以上，经济型车辆占20%以上，

十一五期间我国汽车的电子产业达到1500-2000亿元的规模，目前我们的产品在汽车

电子市场份额可以说微不足道。这些数字看到汽车电子产业是汽车制造业的主要利

润来源所在，对我国民生和综合国力起到十分重要的影响，在我国提倡自主创新的

今天，这个产业是我们必须重点发展的产业之一，这个是第一个想法。 

第二个想法是提高汽车电子产业的自主创新认识。我想说提高汽车电子产业的

发展认识，应该是首先要把它看成自主创新。作为汽车电子产业未来发展的主导，

这个产业的发展是历史的选择，对此我们应该有紧迫感责任感和使命感。说到紧迫

感是时间上我们要充分认识到从汽车电子发展源头看，我国汽车电子发展历史10年

多，而世界汽车电子发展也只有40多年的时间，我们看一下国外的汽车电子产业发

展之路，不难发现欧美拥有完整产业链，不仅仅是零部件半导体厂商还有大量从事

技术设计咨询开发等业务。目前中国的本土汽车电子厂商都是从商务电子通讯电子

转型而来，我们还缺乏对汽车电子系统的充分了解和认识，如何尽快赶上努力超过

汽车电子的发达国家，只有坚持自主创新应该说别无选择。 

    还有我们要有强烈的责任感，可以从汽车电子发展的轨迹看，汽车产品对成本

质量性能有更苛刻的要求，甚至要求杜绝因汽车质量引发的事故，汽车虽然是民用

产品但质量是军工产品要求，从而除了找准打开潜在市场产品以外，系统厂商要加

大研发力度严格控制产品质量提升产品性能。此外看准市场契机了解并满足不同用

户的应用需求也是非常重要，研发质量稳定并符合本土用户需求的产品也只能依靠

自主创新来实现。 

    三是我们有高度的使命感，目前我国汽车电子产品尤其是高端的技术，绝大多

数由外国人掌握，大部分的利润被他们赚走，根据统计我们国家对外国技术成本超
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过50%，科学对经济的贡献还低于40%，但美国日本荷兰等全球创新型国家对外的技

术成本低于30%，科技对经济的贡献率高于70%。因此短时间内把我国建设成为创新

型国家，我们希望汽车电子技术对自主创新能够有所贡献。 

第三方面我想对目前汽车电子产业的自主创新提两点建议，我想说坚持自主创

新营造有利于创新的环境，这个是要我们的政策企业科学家共同努力。经过前几年

的努力浦东新区政府这八年积累了一定的经验，也出台了一系列的措施，比如说政

府采购向自主创新品牌倾斜，完善企业的融资渠道，建设公共的研发平台，保护知

识产权，奖励创新型人才这个我不展开了。 

我主要针对我们的不足体两点建议，一、尽快建立官产学研的合作机制，目前

我们的汽车产业存在两个倾向，一方面对技术的门槛技术封锁很严，奇瑞长安都分

头研制发动机，一汽长安奇瑞都在分头规划自己的混合动力技术；另一方面对技术

门槛加剧的技术，很多企业蜂拥而上造成资源的浪费和无序的竞争。在国际上为了

降低研发的成本，汽车的跨国公司之间已经鉴定了零部件之间合作共享计划，汽车

的自主创新充分考虑合作要有整体的谋略，还有汽车制造研发多个学科需要企业高

校科研单位的人才有效的组织起来，建设高效率体系实现人才优势互补，实现全球

的关键技术如变速箱发动机的零部件的开发对资金技术人才要求很高，所以自主品

牌企业独立研发不仅造成重复而且难以形成规模效应。 

    可见为引导我国的汽车工业整体水平的发展，建立整合协调自主品牌的机制非

常重要，因此我们提出建立官产学研的自主创新平台，已经到了刻不容缓的时刻。

首先是政府部门通过制订我国的汽车电子2020年预测，明确自主创新的核心是关键

技术和电子零部件的产品，决定了重大的科技攻关项目方向，在这个基础上政府牵

头委托整车企业联合上下游的企业以及学术界完成重大的攻关项目，实现关键技术

的突破。我们将制订相应的政策鼓励国内厂商和电子厂商合作；其次政府牵头依托
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整车厂商联合上下游企业共同推进汽车电子产品的标准化，通过产业标准缔造产业

链，让众多的企业参与产业生态圈建设，此外建立汽车领域知识产权体系，规避外

国公司专用限制风险，倡导技术的有偿转让，带动中国汽车产业，共同创建良好发

展环境。 

今天的在座专家企业人士都和我国的汽车产业发展息息相关，希望大家多提意

见形成切实可行的措施。因为政府将拿它作为自主创新的依据，为浦东新区的建设

提供借鉴。 

最后，坚持自主创新一定要和国际上的先进技术相结合，自主创新不等于自我

创新，胡锦涛在报告中谈到提高自主创新的能力的时候说，还要充分利用国际的技

术。关于这点举个例子，奇瑞汽车公司在短短的 10之内迅速成长，党的十七大代表

奇瑞汽车的总经理尹同耀介绍了他的经验，我谈一下和大家一起共享，大家知道一

方面全球的汽车产业有几家的公司垄断，另一方面专业化分工，核心技术成为竞争

产品。例如汽车产业内零部件企业的分离，外包企业的发展，研发机构的形成等等，

奇瑞敏锐的把握这些趋势，针对发动机底盘变速箱核心领域的 40多家的研发公司进

行了广泛的联合和合作，共同确定了技术路线概念设计，完整的获得了产品的研发

流程，从而形成了自主知识产权，对待核心技术奇瑞公司将专门的技术委托外企开

发而不是以跨国公司合作生产汽车，在坚持自主品牌自主研发的前提下千方百计的

和国际知名公司联合开发汽车技术和产品，形成了开放式模式。这个趋势下加快了

企业的自主创新。 

我简单的说这些，感谢各位专家企业家百忙之中参加这个论坛，希望为汽车电

子产业的创新出谋划策，最后预祝大会圆满成功，谢谢！ 


